

令和 7 年度

前 期 日 程

地 理 歷 史 問 題

(注 意)

1. 問題冊子及び解答用冊子は、試験開始の合図があるまで開いてはいけない。
2. 受験番号は、解答用紙の受験番号欄（計 6 か所）に正確に記入すること。
3. 問題冊子は、表紙を除き 1 ページから 9 ページまである。6 ページ以下は、下書き用紙である。脱落している場合は直ちに申し出ること。
4. 解答用冊子には、解答用紙 3 枚と白紙 1 枚が折り込まれている。解答用紙をミシン目に従って切り離すこと。
5. 解答は、解答用紙の指定されたところに記入すること。枠からはみ出してはいけない。
6. 問題冊子の下書き用紙のほか、問題冊子の余白も下書きに使用してよい。
7. 解答用紙は持ち帰ってはいけない。
8. 問題冊子及び白紙は持ち帰ること。

令和7年度 地理歴史(F)

問題訂正

問題冊子 3ページ (II) 問3 3行目

(誤) 遷海令

(正) 遷界令

I 歴史総合・世界史探究問題

(I) 次の文章は、クリミア・ハン国(クリム・ハン国)の君主シャーヒン・ギライがロドス島(現ギリシア共和国領)において処刑された折に、オスマン帝国の詩人によって詠まれた詩である。これを読み、下の問い合わせ(問1～問2)に答えなさい。

著作権処理中のため、公開できません。

問1 シャーヒン・ギライはなぜ処刑されたと考えられるか。当時の黒海北岸と南岸の状況、およびこの詩の内容を踏まえて答えなさい(150字程度)。

問2 下線部に関して、15世紀から17世紀末までのモスクワを中心とする国家の勢力拡大を、その東方の勢力との関係に着目して、説明しなさい(150字程度)。

(II) 次の文章は、修学旅行で訪れたトルコのイスタンブルに関する、高校三年生Aさんと担任B先生の会話文である。これを読み、下の問い合わせ(問1～問4)に答えなさい。

Aさん：イスタンブルで一番印象に残ったのは、トプカプ宮殿に展示されていた陶磁器のコレクションです。14世紀中葉に制作された染付(青花)をはじめ、中国の陶磁器はどれも美しく、圧巻でした。

B先生：中国の白磁に西方のコバルト顔料で絵付けを行う染付(青花)は、モンゴル帝国下におけるユーラシアの東西交流を象徴する文物ですね。^①ちなみにトプカプ宮殿の陶磁器コレクションには、中国以外の国で生産された陶磁器も含まれていました。Aさんは気が付きましたか？

Aさん：はい、コレクションにはベトナムで生産された陶磁器もありました。陶磁器に記された銘文から、この作品は1450年頃、北部ベトナムで製造されたことが分かります。

B先生：陶磁器の出土状況が示すところによると、15世紀の東南アジアでは
^②中国産陶磁器の輸入が顕著に減少し、タイやベトナムで生産された陶磁器の流通が拡大したようです。このほかトプカプ宮殿の陶磁コレクションには、日本製の磁器もみられましたね。

Aさん：有田焼の名品が多数展示されていました。九州で国産化された日本の
^③磁器は、17世紀後半に各地へ輸出され始めるんですね。

B先生：陶磁器を含め、江戸時代には従来輸入に頼ってきた商品の国産化が進展しました。そうした商品の一部は、19世紀後半に日本が開港した
^④際、重要な輸出品を構成することとなります。

問 1 下線部①に関連し、モンゴル帝国時代の東西交流に関する記述として適切なものを次のア～エから一つ選んで解答欄に記号を記しなさい。

ア モンゴル帝国下のユーラシアでは、遠距離交易からムスリム商人が排除された。

イ 郭守敬はイスラーム天文学の知識を活かし、高精度の太陽暦である授時暦を作成した。

ウ イエズス会の宣教師が西洋の科学技術を中国に伝えた。

エ 海上進出を図る元は、南方で陳朝・チャンバー王国・ジャワ島などに遠征軍を送った。

問 2 下線部②の現象の背後にあったと考えられる要因を説明しなさい(50字程度)。

問 3 下線部③について、日本の磁器生産・輸出をめぐるこうした動きの歴史的背景を、次の語句を使い論じなさい(150字程度)。

遷海令 朝鮮半島

問 4 下線部④に関連する次のページの表1は、1873～1888年の日本から世界各地への陶磁器輸出額の推移を示したものである。この表から読み取れる輸出額の変化とその背景として適切なものを、次のア～エから一つ選んで解答欄に記号を記しなさい。

ア 対中輸出額は1880年代に増加傾向を見せ始めるが、その背景として、義和団戦争により中国の陶磁器生産が混乱したことを指摘できる。

イ 1879年を境にイギリスへの輸出額が激増したのは、日英同盟の締結によって両国の貿易関係が緊密化したためである。

ウ 1870年代後半から欧米への輸出額が拡大している背景としては、万国博覧会を通じた日本の物産や文化に関する情報の浸透が考えられる。

エ アメリカ向け輸出額が1880年代の後半に顕著な伸びを見せるのは、パナマ運河の開通により海運の規模が拡大したためである。

表1

著作権処理中のため、公開できません。

(Ⅲ) 2023年10月、パレスチナのイスラーム組織ハマースがイスラエルに攻撃を仕掛け、それに対しイスラエルが大規模な報復を開始した。パレスチナ自治区ガザでの被害は拡大し、多くの死傷者を出している。パレスチナと呼ばれている地域における紛争(パレスチナ問題)について、下の問い(問1～問2)に答えなさい。

問1 パレスチナ問題について、第一次中東戦争にいたるまでの歴史的経緯を説明しなさい(250字程度)。

問2 1990年代以降のパレスチナ問題解決のための外交的努力とその限界について説明しなさい(100字程度)。